selección y aprovechamiento de las fuentes documentales, y finalmente un buen ejemplo de rigor metodológico que demuestra, una vez más, los magníficos servicios que el estudio de lo micro puede rendir al conjunto de la historiografía.

Gómez Morales, Jesús (Coord.), *La Gestión de Proyectos Europeos de Cooperación Transfronteriza*. Cádiz, Universidad de Cádiz-Aula Universitaria del Estrecho, 2008, 483 pp.

Por Héctor Vega Deloya (Universidad de Cádiz)

La necesidad de comprender las características de las nuevas relaciones mediterráneas, en el contexto un nuevo marco transfronterizo europeo. han incentivado que diferentes instituciones desarrollen cursos, seminarios y talleres, donde se elabore de manera conjunta con diferentes actores y sectores sociales, una serie de propuestas que ayuden a entender, analizar y aplicar recursos necesarios para el desarrollo de la región mediterránea. En el marco de esta nueva visión espacial, se han intentando llevar a cabo propuestas para la dinamización de estos territorios, vistos como hermanados pero también como interdependientes y en proceso de lograr una completa integración. Una prueba de ello es la presente publicación, en la cual se puede observar la diversidad de perspectivas sobre el tema, en base a un esfuerzo de la Diputación de Cádiz y con el apoyo de la Universidad de Cádiz.

El libro tiene una doble finalidad, su lectura v sobre todos su aplicación puede ser tanto teórica como práctica, va que por una parte, los contenidos del libro, abordan análisis teóricos e históricos de la relación transfronteriza mediterránea; y por otra parte, ofrecen herramientas experiencias concretas. V aplicables para la gestión de iniciativas en cooperación internacional sobre los territorios, las entidades y las personas que puedan necesitarlo. Se puede decir que los diferentes trabajos que componen el libro son el resultado de un esfuerzo por comprender, desde distintos campos, características muy particulares del contexto político, social, económico y cultural de la región. El documento articula una serie de textos de diferentes autores, textos que son de gran interés para aquellos que se enfrentan a la tarea de realizar investigaciones y provectos de

cooperación internacional en la zona Tánger-Tetuán.

Aunque el conjunto de textos está concentrado en explicar el tema del desarrollo local sostenible, con especial interés en el norte de Marruecos y el marco de la cooperación internacional en el Estrecho de Gibraltar, la experiencia desbordada en la publicación, en tanto análisis de carácter histórico y político, nos permite aplicar los conocimientos sobre otros espacios y contextos internacionales. Los contenidos que se vierten en los diferentes artículos, le permiten al estudioso e interesado en el tema, abordar prioridades y estrategias, para el desarrollo de marcos teóricos e históricos de las relaciones transfronterizas.

En cuanto a la forma en cómo está estructurado el libro, cabe decir que la publicación contiene cuatro bloques temáticos, cada uno de los cuales aborda los cuatro ejes principales para entender el tema de las relaciones intercontinentales. Cada uno de los autores que intervienen en la publicación aportan una diferente perspectiva sobre el tema de la cooperación internacional en la región de Tánger-Tetuán, entendiéndola como una zona geográfica, pero también como un área de influencia y de interrelación de diferentes economías, sociedad y culturas.

El primer bloque trata sobre las características que definen a la región norte de Marruecos, describe territorio, población, su configuración política y económica, así como las características del medioambiente y los recursos naturales, con el objetivo de especificar cuáles son los elementos determinantes para poder analizar v estudiar dicho espacio, tanto físicamente como socialmente, de manera que, se pueda definir una serie de contextos, actores sociales y problemáticas particulares del desarrollo sostenible de la región. De manera que, durante esta primer par se ubica la situación estratégica que tiene Europa para el desarrollo sostenido de la región -Marruecos se encuentra a sólo 15 kilómetros de Andalucía-, lo que hace posible pensar en definir una zona compartida entre Europa y África, no sólo por la influencia directa que se ejerce hacia ambos lados del mar, sino también por la importancia que ha tenido recientemente la presencia extranjera europea y africana en ambos lados de la región, proceso migratorio que ha ocasionado un imparte movimiento y redinamización de la economía y también de la población, proceso que ha cambios sustanciales en la devenido en

configuración de las políticas migratorias, las prioridades de seguridad y la aplicación de los presupuestos europeos en tema de seguridad y soberanía, pero también en materia de asistencia social.

El segundo bloque complementa la información sobre el tema, pero está más enfocado a desarrollar un marco histórico y político que contextualice la importancia del apoyo para la cooperación transfronteriza mediterránea en el Estrecho de Gibraltar, de acuerdo a una serie de diferentes intereses geo-estratégicos que ha ido adquiriendo la Europa actual a los largo de los últimos 50 años, como resultado de su consolidación como un polo de desarrollo en la región mediterránea desde la última posguerra. En este bloque se puede encontrar una explicación detallada del proceso histórico que ha definido diferentes posturas europeas hacia la región. La más importante sin duda, viene con el fin del sistema bipolar de la posguerra y la disminución de la influencia sobre la región de las potencias ganadoras, Estados Unidos y la URSS. Con la caída del sistema bipolar cambia radicalmente la dinámica de las relaciones diplomáticas, y permite un papel principal a los países que a través de los años ochenta y noventa vuelven una realidad la idea de una Comunidad Europea. Así, este apartado presenta un encuadre histórico y geopolítico del diálogo euro-mediterráneo de hoy, desarrollado aunque de manera sintética, pero con la intención de explicar una serie de motivos por los que la Unión Europea mira hacia la región, para establecer nuevas formas de relación política y económica bajo el término de la cooperación internacional con los territorios que en el pasado fueron colonias o se vieron afectados por las políticas colonialistas europeas del siglo XIX y XX.

Cabe señalar que con motivo de la creación del partenariado euromediterráneo, se concede una gran importancia al desarrollo económico sostenible mediante iniciativas. varias programas y proyectos de cooperación regional. El tercer bloque, trata justamente de los diferentes mecanismos para desarrollar estos proyectos de aplicación transfronteriza, en lo que se denomina una gestión integral de proyectos para el desarrollo sostenible, en el cual se hace un análisis de las formas y contenidos que debe tener un protocolo para la petición de financiamiento, así como los temas que permiten justificar un proyecto cooperación y los mecanismos para

evaluación. Todo esto, con la finalidad de poder aportar al lector los requerimientos básicos para la elaboración de proyectos de cooperación territorial y ayudar a entender cuales son los requerimientos y los sectores de la sociedad que se encuentran en la mira de los intereses de la cooperación internacional, en cuanto a necesidad y prioridades para la aplicación de recursos.

Es necesario conocer cómo canalizar recursos, en términos de los modos de aplicación, es decir, no se trata sólo del uso de recursos para la asistencia social, sino que el marco de la cooperación en la región tiene como objetivo generar condiciones favorables para el desarrollo de las zonas más marginadas y con menor índice de desarrollo humano. Para ello, el bloque desarrolla una serie herramientas necesarias para crear empresas y propuestas empresariales para la región Tánger-Tetuán. El objetivo de los diferentes artículos de este bloque es poner sobre la mesa, diferentes aspectos que se deben tomar en cuenta para poder llevar a cabo de manera exitosa, propuestas y provectos que fomenten el empleo. ayuden a la consolidación de la economía regional y el impulso a las actividades de empresa, viendo a la empresa más como una alternativa de desarrollo social que como una actividad puramente comercial.

En resumen, se puede observar como el libro *La* Gestión de Provectos Europeos de Cooperación Transfronteriza, es una publicación resultado de un esfuerzo interesante por concentrar una serie de conocimientos, habilidades y técnicas que no pueden dejarse de lado, sí es que se pretende entrar a la investigación y trabajo en el territorio de la región Tánger-Tetuán. Pero más aun, son conocimientos que se deben tomar en cuenta en cualquier contexto de cooperación transfronteriza. La calidad de sus artículos y la variedad de temas, vuelve a esta publicación una obra obligada para el estudio de la región, de la historia contemporánea de las relaciones mediterráneas, para el estudio de la inmigración mediterránea, para comprender las políticas migratorias y las prioridades europeas en materia de seguridad, y como se expuso anteriormente, se trata de un libro que es fundamental para conocer actores e instituciones involucradas en el proyecto de cooperación transfronteriza en Tánger-Tetuán, y por tanto, acceder a los mecanismos y recursos necesarios para realizar proyectos de desarrollo sostenible en la región.